

日本における会計制度の変化は目まぐるしい。日本期開示・日本版SOX法対応に始まり、国際財務報告基準（IFRS）と日本基準との差異の解消すなむらコンバージェンス（会計基準の国際的統合化）も企業会計基準委員会（ASB）J）主導の下で着実に進められている。その流れの本丸とも言えるのが、15年3月期または16年3月期に訪れる予測されている。上場企業へのIFRSの強制適用である。適用開始まで最短でも3年半余り残されているにもかかわらず、なぜIFRSがこれ程今まで世間を騒がせているのか。そして食品産業への影響をまとめてみた。

△

IFRSが注目される理由は、企業に及ぼすインパクトの大きさにある。そもそもIFRSは、資本市場のボーダーレス化および企業活動のグローバル化に伴い、投資家への有用な情報化し制度を確立するに貢献する

国際財務報告基準（IFRS）適用か 及ぼす食品産業へのインパクト

早ければ15年3月期にも

リベートや M&Aに影響

あるといふのである。

影響範囲は財務・経理部門に留まらず営業・生産・購買といった各現場部門や人事・経営企画といったバッコオフィス部門にも関係し、更に経営者の意思決定にまで影響することとなる。以下、代表的な科目を通じて食品産業における具体的な影響について概観してみよう。

費用対効果測定の観点から

リベートは販管費に含めて処理する企業が多数である。今後は、特に商品の動きとの連動性が高いものについては売上げから控除する方が求められ、販管費に計上されるのはPOP作成費用など商品との連動性が低いものに限定されることが多い。

食品産業では、従前より

利益への影響

今までの営業利益または当期純利益に基づく損益計算書ベースでの評価がなされてきたが、会計基準の国際的統一化の一環として、月30日と包括利益会計基準が公表された旨から推測であります。IFRSにおける包括利益をベースとした財務諸表の表示が要求されて

早めの準備を IERSの適用

対象はズ取締役・小川克己(「CDレジューション」)

償却費についても当てはまり、耐用年数・償却方法・残存価額などは固定資産の利用方法・価値の消費状況を踏まえ適宜判断されなければならない。したがって、ちまたで言われているように「定額法に変えていいればいい」のではなく、価値の消費を適切に反映できる方法であれば定率法でも構わない。

例えば製品成長曲線との連動性を把握したうえで償却方法を決定するのも一つの方法であろう。いずれにせよ、日本基準（税法含む）とは償却方法が異なることが想定され、システムへの影響も決して少なくない。

のれんへの影響

食品業界でもM&A（合併・買収）などの会社連携は盛んに行われている。IFRSでは合併の際に生じるのれんについて、償却するのではなく毎期1回の減損テストを実施することが求められる。償却が求められない分だけ利益がopransに作用するが、逆にのれんに価値がないと認められた場合には一気に減損消失が発生することになる。のれんが償却されない以上

減損リスクは半永久的に続けることとなる。
M&Aを実施する際のデューデリジエンス（事前の調査・分析）を綿密に行なう必要があるとともに、M&A実施後のシナジー創出のための取組み（PMI）を含アロセス、マネジメント、も重要性を増すであろう。

利益への影響

今まででは営業利益または当期純利益に基づく損益計算書ベースでの評価がなされてきたが、会計基準の国際的統合化の一環として、月30日に包括利益会計基準が公表された旨から推測できることより、IFRSでは包括利益をベースとした財務諸表の表示が要求されて

食品産業文化振興会
が食品産業界へおよそ「パクト」のセミナー開催
▼会合名=食品産業振興会8月例会▼日時
月27日(金)午後3時～4時
▼会場=ティーズ銀座5
京都中央区銀座5
14) ▼参加費用=講師員企業無料、一般参加別価格、1万円▼講師

「国際財務報告基準が食品産業へおよぼすインパクト」で8月27日にセミナー開催(会員特典) 小5分30秒(東京)

「上場企業が作成する連結財務諸表」である。食品産業には非上場企業・単体企業も数多く存在するが、これらに対するIFRSの適用は現時点では想定されていない。ただし、将来的にはこのまま株式公開をシナリオとして描いていた企業について、IFRSの準備を早めに安心して進めの必要があるだろう。情報などが合む基盤を行っていき、業務が整備されてくる上場企業であれば、準備は3年かかるため、総の3年要すると言われているためだ。

たとえば、現時点での基幹業務の整備状況を踏まえて、余裕ある計画を立案すべきである。

(CDP)コンサルティング
ズ 取締役・小川真司